

“En diez y seis años el Partido Liberal de Honduras

no ha encontrado dos hombres nuevos”. Dice el gran rotativo Excelsior de México.

Efectivamente que no los ha encontrado, y este fenómeno se explica por una sola razón: que no los tiene; y los hombres nuevos que podían ocupar aquel alto puesto, no están con el candidato que marcha hacia la derrota, por una parte, y por o-

tra, que el Dr. Angel Zúñiga Huete, jamás ha permitido cederle el paso a la juventud en su sed de mando y en su sed de que hayan más pinos en Honduras para

NUESTRO LEMA
CONCILIACION
PAZ Y
TRABAJO

- LA VOZ DEL PUEBLO -

SEMANARIO

ORGANO DEL COMITE NACIONALISTA DE OLANCHO
Dirige: RAUL ARTURO PAGOAGA.

NUESTRO PROPOSITO
Luchar por la
candidatura
GALVEZ - LOZANO
a la Presidencia y Vice-
Presidencia de la
República.

Serie 1 || Juticalpa, D. D., Olanchó, Honduras. C. A., Sábado 12 de Junio de 1948. || N.º 3

EDITORIAL.

- EL PASADO MATA LOS HOMBRES -

“El pasado mata los hombres” decía el gran periodista Paulino Valladares; esta frase tan que-
mante encierra para aquellos que han tenido un pasado de horror, una verdad, cuya dimensión se va hasta el axioma; a la vez que puede aplicarse con perfección a los dos partidos en lucha. Hemos dicho con singular insistencia, y lo repetimos hoy, que Honduras desde su nacimiento a la vida de pueblo libre, se desarrolló dentro de una orgía de sangre que culminó en la más grande de las tragedias nacionales, y a cuyo paso jamás le fué posible recuperar. El culpable, o mejor dicho, el responsable directo ante la historia, lo fueron los dos partidos, el liberal y el conservador, los cuales siempre permanecieron en una lucha abierta por atrapar el poder, sin más ideal que por el poder mismo; pero forzoso era que uno de estos dos partidos tenía que caminar más evolucionado que el otro, y ésta evolución quien la llevaba — como fuego líquido dentro de sus venas, lo era el gran Partido Nacional—; de ahí que hombres que se sentían también evolucionados buscaron con sinceridad las filas de un partido, que debían hacerlos grandes. Y así llegó Tiburcio Carías a ellas, y así llegaron otros hombres que jamás supieron del estímulo necesario que su calidad de personas merecían, y así ha llega-

(Pasa a la 4a. página)



Sr. Juan Manuel Galvez
Exponente de patriotismo, honradez y espíritu conciliatorio.

CANDIDATOS
POPULARES
A LA PRESIDENCIA Y VICE-PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA.
1949 -
1955



P. M. Julio Lozano h.
Caballero sin mácula, dotado de atractivos para con el pueblo.

- LA PAZ - COMO PRODUCTO DE LA CONCIENCIA SOCIAL.

- II -

Escribe: Raúl Arturo Pagoaga.

Por allí se dijo, con insultante ritoruelo, que el pueblo hondureño era por idiosincracia belicoso, escondiéndose tras esas palabras aparentemente inofensivas, la pérfida insinuación de que Honduras era un pueblo primitivo y sanguinario. Y quien tuvo ocasión de ver a los hondureños entregados al pavoroso rito de exterminarse a sí mismos, no pudo negar torturante aseveración. Y los hondureños mismos, aún los más patriotas, tuvieron que confesar aunque con dolor de su patriotismo, la au-

tenticidad de aquella condición que como el buitre de Prometeo, devoraba las entrañas de la nacionalidad.

Mas en todo eso no había más que un espejismo. El pueblo hondureño fué siempre un pueblo de paz y de trabajo que anestesiado por la droga heroica de un politicismo infecundo, perdió temporalmente la noción de su propia personalidad y la ruta de su propio progreso, extraviándose en un laberinto de luchas, traiciones y en-

[Pasa a la 3a. página]

PLATICA TELEFONICA.

Alo alo!

Con quién tengo el gusto de hablar? habla Ud. con Plutarco Muñoz P.— Y yo con quién? con la Presidencia de la República, Señor.

Ah!

Honorabilísima, dignísima, respetuosa, encantadora y bella señora, con razón oía ese timbre de voz tan vibrante y melodioso, que inmenso orgullo siento señora, y con todo respeto ponerme a sus dignas órdenes.

Gracias Plutarco, gracias.

Quiere decirme honorable señora a qué obedece el alto honor de su llamada telefónica al más humilde de sus amigos?

A eso, precisamente, Plutarco, a rendirle a Ud. mis más expresivas gracias.

Pero por qué bella señora?

Como Ud. sabe Plutarco, Tiburcio me acompañará hasta las diez de la mañana del día 19 de Enero de 1949; pero quiero decirles a todos los amigos, que siento en mi alma, la separación de tan noble, generoso, capacitado, valiente, fiel y buen compañero; pero quedo adorándole, y mi cariño será eterno para Tiburcio, si, eterno Plutarco, es la gratitud la que habla, jamás en mi vida había encontrado un compañero que me tratara tan bien, con tanta fineza, con tanta honradez; tuve antecesores, algunos buenos, como Francisco Bertraud, Manuel Bonilla, Miguel Paz Barahona, y en el siglo pasado, tuve como buenos compañeros a Juan Lindo y a Marco Aurelio Soto; tuve también corrompidos, desalmados, e ingratos que solo abusaron de mi bondad; y los cuales solo malos recuerdo me dejaron.

Ay Plutarco, no lo niego, lloraré con los ojos, con el alma y el corazón el día que Tiburcio se vaya de mi lado, pero su recuerdo vivirá en mi eternamente.

Oiga Plutarco, nuevamente quiero rendirle mis agradecimientos.

Pero por qué buena señora?

Por la patriótica actitud de Uds. los convencionales del Partido Nacional, en su histórica sesión del día veinte de Febrero, día que designaron a mi futuro compañero Juan Manuel, a quien conozco perfectamente bien, creo vamos a vivir en iguales condiciones que con Tiburcio.

Es decir, la prolongación de la paz, el progreso, el trabajo y el bienestar de todo Honduras.

Eso que Ud. me indica señora Presidencia, fué uno de los motivos para que cada uno de los convencionales nos inspiráramos en el amor de la Patria, y después de meditar con honradez, llegamos a convencernos, de que en los actuales momentos el Dr. Juan Manuel Gálvez es el hombre que Ud. necesita para felicidad de todos los hondureños.

Si Plutarco, así es como Ud. dice y estoy encantada de tan magnífica designación.

Quiero decir a Ud. una cosa Plutarco, que talvez no la va a creer.

Lo que sale de su boca jamás lo dudo señora.

Puede Ud. decirme.

Pues es Plutarco, que yo le pido a la Virgencita de Suyapa, de la que es Ud. tan devoto, le pronom-

gue la vida.

Muchas gracias señora.

Pero hay algún motivo que justifique en Ud. la prolongación de mi pobre humanidad? Pues porque lo hay es que hago esa imploración.

Oiga bien Plutarco, he notado que de las convenciones en que Ud. ha tomado participación, nunca me han mandado un hombre malo. Ojalá que el 1955 esté presente Ud. en la Convención Nacionalista para que me mande otro tan bueno como éste Juan Manuel que pronto me llegará. Con la experiencia que tengo, he conocido que sólo Uds. los azules saben escogerme hombres dignos.

Y de los cheles que me dice señora?

Por favor Plutarco, no me hable de eso; hasta el recuerdo me molesta.

Tranquílícese, señora, esos tiempos quedarán liquidados para siempre.

Así lo espero Plutarco. Es que así es señora, se lo vamos a probar el 10 de Octubre del presente año.

Plutarco

Señora.

Me siento enamorada, y el amor me empuja a escribir una estrofa sencilla: así lo siento Plutarco. Oigala.

“En la noche y en el día
solamente pienso en él,
ya tengo lista la silla
de mi amado Juan Manuel”.

Leonardo Alvarenga.

Nuestra Palabra en el Amanecer de la Verdad.

Estamos en plena campaña política, cuatro meses arduos de lucha nos esperan, para que el pueblo hondureño compactado en una expresión mayoritaria y de ésta manera seguir las corrientes saludables de la paz pública imponer sus derechos políticos para sacar triunfante en las elecciones del diez de Octubre al candidato del pueblo, el hombre que vela por los intereses de la compactación nacional Dr. Juan Manuel Gálvez.

Por eso nuestra campaña política se está desarrollando dentro de los marcos de la decencia; pero el candidato escogido por la oposición Dr. Angel Zúñiga Huete, no podrá jamás marchar por los planos de la decencia, sino que tiene que buscar su rumbo por el cual ha marchado siempre—la indecencia; y hablo de esta manera por razón de lógica, la prensa de oposición que alcanza al número de 2 periódicos tabloides en toda la República, se ufana de ser la prensa más demócrata a la vez de ser la porta-voz de un partido sano y progresista; ahora pregunto a los líderes de esa democracia que hacen volar al viento, qué entienden por democracia? porque yo entiendo que democracia, no es el alto sentido de responsabilidad con el cual se destacó Angel Zúñiga Huete, siendo Ministro de Gobernación en la Administración López Gutiérrez, y quien en un rasgo de gran demócrata hizo jirar la siguiente comunicación a los Gobernadores Políticos de toda la

(Pasa a la 3a. página.)

NUESTRA PALABRA

República.- Oidla.- "El Cariísmo tuvo anoche ciento cincuenta votos sobre el Bonillismo y Arismo, creo que no debemos dejar perder el País, el Partido y el Poder, procure Ud. que haya el mayor número de Arias y Bonilla, y así sea el Congreso el que resuelva la elección, yo asumo la responsabilidad de todo". Esta orden jirada por Zúñiga Huete en aquel entonces, nos da a entender su bien intencionado patriotismo que sabe ejercer cuando está en el poder; éste hombre que hoy habla o quiere hablar lo contrario de como actúa con un poco de mando, no llegará al poder, mientras tenga de contendor a hombres que conocen su vida

desmenusada en la historia política del País. La conciencia nacional que actúa al rededor del Dr. Gálvez va pesando más, y aquella que rodea a Zúñiga Huete se quedará vaciada y ayuna de no poder llegar a ejercer su bien entendida democracia que a todo viento exparce. Pero no es esto lo esencial; lo esencial es que por más que cacaraquen los changelistas, por más que se ufanen en hablar de ser ellos los grandes redentores de pueblos, no llegarán a saborear el banquete nacional; pueden gritar, para eso tienen libertad de acción pero les recordamos que no son los gritos los que van a llevar a su caída el Partido Nacional,

MANUEL VELASQUEZ.

ES TRISTE EL PUEBLO OLANCHANO ?

Es triste el pueblo olanchano, me decía un joven recientemente venido de la capital, en las fiestas y en los hogares, en la ciudad y en las aldeas, en la escuela y los talleres, el espíritu del olanchano es triste, con la tristeza que encarna en nosotros la visión negativa del porvenir. . . . El espíritu de los pueblos enmarca con su clima, con las costumbres, con las tradiciones, con la religión, con la literatura y con las corrientes culturales que le llegan de afuera. Nosotros los olanchanos que no sabemos de premuras que nos marquen cifras amenazantes, por qué somos tristes ? y por qué incredulos a toda obra magnífica ? Nosotros que tenemos sangre hondureña, unida a la sangre hispánica; el olanchano, que otrora formó parte de una raza nueva, por qué somos tristes ? y por qué somos tristes, cuando tenemos el oro fino de nuestras minas y de nuestros ríos, tenemos campos fecundos donde la agricultura no necesita escuela, tenemos montañas que son una gema milagrosa, selvas fabulosamente ricas en maderas preciosas. . . .

Olanchano, despierta y abandona ese espíritu triste que te aniquila el cual ha sido el causante para que estos pueblos de Olancho, no prosperen; sigue la ruta de tus hermanos de los demás departamentos.

RESTABLECIDO.

Completamente restablecido ha regresado de Tegucigalpa, a donde estuvo internado en el Hospital Viera, el Coronel Yanuario Paz Girón, Jefe del Concejo de este Distrito Departamental.- Nos alegramos.

Enfermo de Cuidado.

El Profesor Miguel Angel Osorio, se ha visto completamente grave. Lamentamos su mal estado de salud.

LA PAZ

tregas.

Es natural y comprensible que en todo aquel paréntesis de locura, la psicología del pueblo hondureño, tradicionalmente pacifista, corriera el riesgo de adquirir taras hereditarias imborrables. Y a fé que se iba por aquel camino.

Felizmente todo peligro ha pasado ya. El pueblo hondureño, como quien despierta de una pesadilla, se ha quitado la venda que le cubría los ojos y ha comenzado a mirar alborozado la luz del día radial que hoy está amaneciendo en su vida. La paz no es ya entre nosotros una palabra vacía de sentido, ni es solo la aspiración de unos pocos; es por el contrario, una realidad colmada de bienaventuranzas, un hecho concreto, tangible, y es también un estado de conciencia que se afianza y extiende con hondas raíces de perennidad en el alma del pueblo hondureño.

Esto último es, naturalmente, lo esencial porque la paz, mientras sea unicamente una situación de fuerza y terror, pese al decir de los que piensan que sólo se gobierna por virtud de la fuerza, no será duradera ni fecunda; será solamente una tregua destinada a madurar el impulso incohercible con que la libertad estalla cuando se le oprime. Lo duradero en lo social es lo que arraiga en la conciencia social, lo que siendo un hábito de su conciencia le es a la sociedad imprescindible para el desarrollo de su vida normal. Pueblos esclavos fueron solamente aquellos que no tuvieron conciencia de su libertad y que, apreciándola bien, poco o nada, se reintieron poco o nada de su pérdida. Un pueblo con conciencia de sí mismo y de su rol humano puede ser vencido y aún obligado a sufrir una hegemonía extraña; un hombre espiritualmente emancipado puede así mismo ser objeto de idénticos ultrajes a la persona-

MANIFESTACION.

Por la presente declaración, el suscrito Guillermo Urbina Tinoco hace constar: que tiene 39 años de edad, que es soltero, labrador, hondureño, de este vecindario y que durante su vida ha permanecido en la Costa Norte y que por esta razón quizá en esta localidad no lo han tomado en cuenta en las filas del gran Partido Nacional a las que ha permanecido fiel siempre expresando su lealtad al Gobierno que preside nuestro gran Gobernante Gral. Carías, ofreciendo trabajar con ahinco por sacar triunfante en los próximos comicios a esas dos personalidades cívicas que responden a los gloriosos nombres de Dr. JUAN MANUEL GALVEZ y P. M. JULIO LOZANO h., pidiendo que a ésta se le dé publicación.

A ruego del señor Guillermo Urbina Tinoco y como testigo lo hace el suscrito

Miguel Angel Osorio.- J. M. Hernández G.- Testigo.

A V I S O

El infrascrito Secretario del Juzgado de Letras 1º del Departamento de Olancho hace saber: que por sentencia dictada por este Juzgado con fecha cuatro del mes en curso, ha declarado a Leonidas, José de Jesús y Juan Angel Méndez Escobar, Justa Reina Escobar y Mercedes Escobar Salgado, ésta en representación de los menores Calixto y María Betulia Méndez Escobar, todos de este vecindario, herederos ab-intestato de su difunto padre natural Jesús Méndez y se les concede la posesión efectiva de dicha herencia, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Lo que se pone en conocimiento del público para los efectos de ley.

Juticalpa, Junio 10 de 1948.

F. Antonio Matute.- Srio.

lidad. Pero en ambos casos subsistirá la libertad del fuero interno, porque ni los pueblos dominadores en lo colectivo, ni los tiranos en lo individual, han descubierto aún la cadena apropiada para aherrojar el ala del espíritu.

[Continuará]

Lo que produce Honduras

Cuentan que cuando José Cecilio del Valle estaba en México de Ministro de Relaciones Exteriores del Gobierno de Iturbide, le tocó asistir a un banquete con el Cuerpo Diplomático y lo más conspicuo de la gran capital mexicana. En la charla se tomó el tópico de lo que producía cada país de los allí representados. Cada quien habló con orgullo de su Patria y sus productos. Don José Cecilio del Valle callaba; pero alguien —según unos fué un diplomático y según otros un intelectual— celoso del puesto que ocupaba nuestro gran hombre, preguntó en alta voz: Y Honduras qué produce Señor Valle?

Nuestro sabio sacó de su bolsillo unos gruesos granos de oro nativo y poniéndolos en la meza dijo:

Honduras produce ésto y hombres como José Cecilio del Valle.

Protesta y Adhesión.

Yo, César Nájera, vecino del pueblo de San Francisco de Decerra, mayor de edad, soltero y labrador, por medio de la presente declaro que he pertenecido siempre al llamado Partido Liberal, del cual hoy vengo a hacer formal protesta y a adherirme al glorioso Partido Nacional, que es un partido de orden y de trabajo y progreso.

Al mismo tiempo hago presente mi lealtad y disciplina al Jefe Supremo del Partido Nacional Dr. y Gral. don Tiburcio Carías Andino, comprometiéndome a obedecer todo lo que él y la Convención Nacionalista, resuelvan en el próximo torneo cívico que se avecina.

Juticalpa, 2 de Mayo de 1948.
César Nájera.— Pedro Vargas.— Testigo.— José María Fernández R.— Testigo.— Fernando Figueroa.— Secretario del Comité Dptal. Nacionalista.

Refutando una Plática.

Continuamos refutándole al Lic. Vicente García Rivera, que jamás tres Presidentes hondureños, por muy dignos y por muy bien intencionados los que hubiesen sido, nunca habrían hecho prosperar el país en la forma que lo ha hecho el actual Mandatario; no precisamente porque pudo haberles faltado una dosis de buena voluntad sino que habrían tenido encima más de una revolución en cada uno de sus períodos, y a fé que así habría sido; hablamos a base de historia y de hechos. Nos quedamos pues en el momento preciso que actúa como Presidente Francisco Ferrera 30 de Diciembre de 1840. Ahora vamos a continuar en el orden cronológico que los Pre-

- Billetes Falsificados -

En la Isla de Guanaja y en el lugar de Sabana Vay, fué capturado el Sr. Camilo Zúniga, ampliamente conocido en el puerto de La Ceiba, con una cantidad de billetes falsificados de diez y veinte dollars; dicha cantidad, que llega a la considerable suma de 250.000 dollars, la necesitaban para comprar armas y de aquella manera hacerle la revolución al Gral. Carías. Pero dicho revolucionario por oculto que se fragüe es descubierto; ésto, si no lo saben, sépanlo señores de la oposición.

EL PASADO

do Rafael Heliodoro Valle, legítimo valor continental y así han llegado otros eminentes valores de la ciencia y del arte nacional.

El Partido Liberal—lo dice la historia política de Honduras—, siempre fué capitaneado por hombres que jamás hicieron algo en pro de la cultura y el progreso patrio; de ahí pues que tengan ese pasado que los mata, los aniquila y los anula.

Hoy, quizás para jugar la última partida, para tirar la última carta, asestar el último latigazo y clavar el último dardo en el corazón de Honduras; la oposición no pudo haber hecho otra cosa mejor, que lanzar al rin político hondureño a los Doctores Angel Zúniga Huete y Francisco Paredes Fajardo, el primero de esta fórmula, su pasado lo mata, lo auto-aniquila, lo guillotina, y por qué? porque ya todos saben su actuación como Comandante de Armas primero y como Ministro de Gobernación después. Y sí, llegará al poder, pero pueda que sea dentro de dos mil años, antes ni que se desvele pensando en el rompimiento de la Osa Mayor, o en el hallazgo de la Cruz del Sur, o en soñar que va montado en la Camella blanca hacia la Casa de Piedra,

sidentes hondureños han seguido, y tenemos a Coronado Chavez, el 8 de Enero de 1845. Juan Lindo, el 31 de Diciembre de 1846, éste fué uno de los pocos hondureños más talentosos y quien ayudó, o prestó todo su apoyo al Padre Reyes, para la fundación de la Universidad. José Trinidad Cabañas el 28 de Enero de 1852 cuya memoria vive siempre fiel en el corazón de todos los hondureños, por su valor temerario y la rara actividad que desplegó en la campaña unionista del año de 1851 y quien por tal motivo se le otorgó el título de Benemérito y soldado ilustre de la Patria. José San-

INDICADOR:

"LA VOZ DEL PUEBLO"

Semanario de orientación y conciliación.

Organo del Comité Departamental Nacionalista de Olancho.

Dirige: RAUL ARTURO PAGOAGA

Presidente del Comité Nacionalista de Olancho: Coronel ERNESTO AGUILAR GALINDO.

Vice Presidente: P. M. JOSE MARIA FERNANDEZ R.

Secretario del Comité: Prof. FERNANDO FIGUEROA.

Fiscal: P. M. RAFAEL CALIX PALMA.

Tesorero: Lic. RAUL RAMOS.

IMPRENTA CALIX".- JUTICALPA

tiago Bueso, el 18 de Octubre de 1855. Francisco Aguilar, el 8 de Noviembre de 1855. José Santos Guardiola, el 17 de Febrero de 1856. Ya ve pues Lic. García Rivera que los hechos hablan más alto que las palabras; figese Ud. en las fechas que actuó cada uno de los Presidentes que vengo nominándole, y qué hicieron por Honduras; es verdad que Honduras crecía, pero no pueda precisarle en que forma, si en vegas, en montañas o en revoluciones, más creo que en esto último; no cree Ud. lo mismo?

Honduras, con tres Presidentes, habidos en el período que ha actuado como tal el Gral. Carías, ya habríamos, como le dije en uno de mis articulitos pasados, tres revoluciones: por tal motivo, continuamos apoyando la tesis del Lic. Orellana, de que el Gral. Carías era hombre necesario en el poder; además con su tesis levantada en alto, fuéramos como lo fuimos del 32 para atrás, un pueblo en marcha hacia el regreso bárbaro, un pueblo despreciado y sin ninguna personalidad continental; recuerde, como Abogado que es Ud. y conocedor del Derecho Internacional, que Honduras, en muchas conferencias no fué invitada y para qué y por qué? Hoy Honduras marcha al par de sus demás hermanas de América. Continuaremos en nuestro próximo número haciendo este recuento histórico de hechos y de progreso.

No nos ofusquemos; revisemos la historia, y ya verá lo que nos ofrecerá dentro de aquel panorama político y social, pues en él nos encontraremos desde 1826 hasta el año de 1932, con 64 revoluciones e innumerables sediciones; luego después del 32, se han presentado varias tentativas para dar vida a revueltas de orden interno, y los cuales intentos fueron reprimidos a base de seguir conservando la paz; lo que no pudieron hacer los Presidentes que le vengo mencionando.

- Para Manto partirá mañana Doña Delia de Pagoaga, esposa del Director de este Semanario.- Feliz viaje.